

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2005

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

M^a DOLORES MARTÍNEZ LÓPEZ

ROSA M^a GIL GUTIÉRREZ

ELENA MÉNDEZ IZQUEIRDO

FLORENTINO POZO BLÁZQUEZ

RESUMEN

La intervención arqueológica viene justificada por la construcción de nueva planta de 12 viviendas con locales comerciales y aparcamientos subterráneos, en zona de riesgo arqueológico.

La tradición histórica de la zona, menciona la existencia de la muralla romana, alrededor de la ciudad de Ilipa, junto con la necrópolis del mismo momento. Con respecto al primer elemento constructivo mencionado, la muralla, emerge en distintos puntos de la ciudad, pudiendo aparecer en el extremo norte de la finca objeto de estudio.

DESARROLLO DE LOS TRABAJOS.

Los trabajos han consistido en la realización de tres zanjas de forma mecánica. En principio, en proyecto plantamos cuatro zanjas (dos verticales y dos horizontales), pero ante la dificultad que presentaba el terreno, se decidió realizar sólo tres de ellas bajo la autorización de la inspectora competente, quedando reflejado en el Libro Diario.

La actividad no ha presentado complicación y se ha caracterizado por la ausencia de estructuras, a excepción de las que se conocían en la parcela, correspondientes a la demolición del edificio y fechadas en momentos actuales. Con ello eliminamos la posibilidad de la existencia de la muralla en la finca que estudiamos. De igual modo, no hemos identificado restos que pudieran estar relacionados con restos pertenecientes a la necrópolis.

Podemos establecer tres fases de evolución de la zona:

a.- Relacionadas con el nivel de margas azules a -2,10 m. en la zona más alta, y a unos escasos -0,70 m. desde el nivel de uso del inmueble.

b.- Nivel de alteración de las margas azules. Con una potencia importante.

c.- Correspondiente con el nivel de suelo contemporáneo y con los restos de cimientos de hormigón, relacionados con las estructuras contemporáneas que ocupaban el solar.

CONCLUSIÓN

De este modo podemos concluir que los resultados de la intervención confirman la inexistencia de cualquier tipo de asentamiento o estructura, ya sea muraría o correspondiente a construcción urbana, así como a zona de necrópolis.

Los estudios geoarqueológico realizados nos aportaron esta documentación, que avalan la hipótesis que planteamos de ausencia de restos arqueológicos.

En la zanja 2 se recogen dos estratos importantes, uno relacionado con los niveles de margas in situ, en la zona noroeste de la zanja; y un relleno contemporáneo de una potencia relevante al sureste de la misma, cuyo uso se ha destinado a espacios dedicados a corrales.

En la zanja 3 se puede observar un depósito coluvionar de matriz arcillosa, con gravas dispersas, tozos de carbón y restos de cerámica. Su techo exhibe síntomas de una edafización tales como paredes de grietas y túbulos de raíces forrados de cutículas metálicas, marcas de bioturbación y rasgos hidromorfos, disponiéndose todo el conjunto con una inclinación en sentido contrario al de la pendiente.

La zanja 4 cuanta en su base con un nivel alterado de margas azules, con lo que no coincide con lo establecido en la zanja 2. Esto nos lleva a pensar en dos posibilidades: una, la zona inferior del solar estuvo expuesta a importantes remociones de tierras durante su período de ocupación; dos, en la que planteamos el hecho que las margas azules no correspondan con su posición